
ACTA DE LA REUNIÓN DEL CONSEJO  PLENO  

25 DE JULIO DE 2016 

 

En la ciudad de Caracas,  capital de la República Bolivariana de Venezuela,  

previa convocatoria a todos los miembros que integran el  Consejo Pleno del 

Consejo de Desarrollo Científico y Humanístico  de la Universidad Central 

de Venezuela (CDCH-UCV), tuvo lugar la sesión del Consejo Pleno, 

celebrada el lunes 25 de julio de 201, a las 9:00 AM, en el Salón de Usos 

Múltiples del CDCH. Estando presente el quórum necesario,  la Prof.a  Aura 

Marina Boadas procedió a dar lectura de los puntos a considerar en la 

agenda de esta sesión. Presidió la reunión el  Prof.  Félix J.  Tapia,  en su 

carácter de Gerente de Área de este Consejo .  

 

 

ASISTENTES:  Profesores Dr. Nicolás Bianco (Vicerrector Académico), Félix J. Tapia 

(Gerente de Área del CDCH), Aura Marina Boadas (Gerente de Línea del 

CDCH), Yonis Hernández (Coordinadora de Investigación de la Facultad 

de Agronomía), Ana Zuley Ruíz (Vicepresidente de la Comisión 

Científica/ Coordinadora de Investigación de la Facultad de Ciencias 

Veterinarias), Tulio Ramírez (Vicepresidente de la Comisión 

Humanística), Vidal Sáez Sáez (Coordinador de Investigación de la 

Facultad de Humanidades y Educación), Rebeca Sánchez (Coordinadora 

de Investigación de la Facultad de Ingeniería), Mariano Fernández 

(Coordinador de Investigación de la Facultad de Medicina), Ana M. 

Salcedo (Coordinadora Central de Estudios de Postgrado), Carlos Peña 

(Coordinador de Investigación de la Facultad de Ciencias Económicas y 

Sociales), Hernán Zamora (Coordinador de Investigación de la Facultad 

de Arquitectura y Urbanismo), Thais Maingón (Representación del Prof. 

Jorge Díaz Polanco, Presidente de la Comisión de Estudios Humanísticos 

y Sociales) e Isabelle Sánchez (Coordinadora de Investigación del 

CENDES).  

 

Los profesores Jorge Díaz Polanco (Presidente de la Comisión 

Humanística), Pío Arias (Presidente de la Comisión 

Científica/Coordinador de Investigación de la Facultad de Ciencias), 

Héctor Finol (Representante del Consejo Universitario), Rosa María 

Pérez (Facultad de Ciencias Jurídicas y Políticas), Luzia Da Silva 

(Coordinadora de Investigación de la Facultad de Odontología) y Michael 

Mijares (Coordinador de Investigación de la Facultad de Farmacia), no 

pudieron asistir por estar cumpliendo compromisos académicos. 
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PUNTOS CONSIDERADOS: 

 

1.- CONSIDERACIÓN DEL ORDEN DEL DÍA. 

 Aprobado. 

 

2.- LECTURA DEL ACTA DE LA SESIÓN DEL CONSEJO  PLENO DE FECHA 

14/07/2014. 

 Aprobado. 

 

3.-  PALABRAS DE APERTURA A CARGO DEL DR. NICOLÁS BIANCO, 

VICERRECTOR ACADÉMICO Y PRESIDENTE EJECUTIVO DEL CDCH-

UCV. 

 

 El Dr. Nicolás Bianco, Vicerrector Académicos de la UCV, inició su intervención 

dando la bienvenida a los nuevos coordinadores de investigación, correspondientes a 

las Facultades de Medicina y Arquitectura y Urbanismo. Resalto el hecho de que la 

actual gestión rectoral y de decanos es el segundo período más largo que ha tenido la 

UCV, con ocho años de duración, después de la gestión del Dr. José Antonio Castillo 

(1937-1943), la cual marcó el inicio de muchas de las reformas más importantes de la 

Universidad, entre la que destaca la idea de la creación de la Ciudad Universitaria de 

Caracas.  Durante este largo período de gestión se ha trabajado arduamente para 

lograr una integración entre las actividades de investigación y las actividades de 

postgrado dentro de la UCV. Adicionalmente, se ha trabajado en los diseños 

curriculares para ajustarlos al desarrollo de la Universidad del siglo XXI, la cual se ha 

ido transformando cada día en un espacio multimodal que conjuga la enseñanza 

presencial con la enseñanza virtual, para ello destaca el Diplomado Aletheia que 

permite la formación de los profesores instructores por concurso en las áreas de 

tecnología, educación e investigación dentro de la formación profesional 

universitaria, a fin de poder replicar estos conocimientos en las generaciones futuras. 

También hizo mención a la pérdida de los recursos de LOCTI y del Programa de 

Promoción al Investigador, fuente de recursos importantes para la actividad de 

investigación en el país.  

 

Informó de los trabajos que adelanta el la Gerencia de Información, Conocimiento y 

Talento (GICT), también conocida como SICHT, para el cambio de sistema de 

catalogación y manejo de colecciones para la gestión de bibliotecas de Alejandría a 

Koha, un sistema de gestión bajo licencia GNU; e hizo hincapié en la necesidad de 

inventariar el recurso humano, las plataformas tecnológicas y las bases de datos que 

dispone la UCV, con el objetivo de conocer al instante cualquier situación que se 

origine en la Universidad, para poder dar soluciones oportunas según sea el caso.  

 

Para finalizar su intervención, el Dr. Bianco manifestó la necesidad de un 

acercamiento entre los consejos de las distintas Facultades por parte de todos los 
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integrantes de las mismas, a fin de poder realizar un trabajo en conjunto con todos los 

miembros de cada Facultad y Dependencia que hacen vida dentro del Campus 

universitario, que permita elevar la producción y la calidad de las actividades 

académicas y de investigación de nuestra máxima casa de estudios.  

 

 

4.-  INFORME DEL GERENTE COORDINADOR DEL CDCH, PROF. FÉLIX J. 

TAPIA. 

 

 El Prof. Félix J. Tapia inició su intervención con una presentación titulada 

“Investigación en la UCV, la niña arrinconada o el castigo de Sísifo”, en la cual 

reflejó todas las vicisitudes por las que atraviesa la investigación en estos momentos 

de crisis tan aguda que atraviesa la nación venezolana, donde se hace muy cuesta 

arriba conseguir todos los insumos, equipos y demás componentes indispensables 

para poder llevar a cabo la actividad de investigación dentro de todas las instituciones 

universitarias y académicas del país. Al respecto, presentó un “mapa de perfiles 

temáticos de la investigación a nivel mundial”, elaborado por el investigador español 

Félix De Moya Anegón (2008), quien forma parte del proyecto de investigación sobre 

el ranking de las instituciones de investigación que lleva a cabo el Grupo SCImago. 

En él se muestra el comportamiento de la actividad de investigación en Europa, Asia 

y África, incorporando además a países de Iberoamérica como Argentina, Brasil, 

Chile, Colombia, Cuba, México, Perú, Portugal y Venezuela, en las áreas de 

Medicina, Ciencias Básicas/Ingeniería y Ciencias Agrarias. 

 

 El Prof. Tapia habló también de la situación de la producción científica en Venezuela, 

la cual complementó con un par de gráficos elaborado por los investigadores Isnardo 

Bonalde y Jaime Requena, donde se refleja la cantidad de publicaciones científicas 

por año (de 1982 a 2014). Las áreas destacadas son las Ciencias Naturales y las 

Ciencias Sociales y Humanísticas que presentan un crecimiento para el año 2008 y 

una disminución considerable en el 2014. Con respecto a la UCV en el contexto 

nacional, en comparación con otras universidades nacionales se ha destacado un poco 

más que las otras en su producción en investigación, a pesar de la crisis 

presupuestaria que ha vivido en los últimos años. Hizo mención a la fuga de talento 

humano al extranjero que ha sufrido el país durante los últimos años en busca de una 

mejor calidad de vida y condiciones laborales más adecuadas que, lamentablemente 

no pueden encontrar dentro de la nación debido a la profunda crisis que atraviesa la 

misma. Pese a las dificultades que atraviesa el país y las universidades nacionales, se 

resalta el hecho de que la UCV se ha mantenido trabajando a pesar de la falta de 

recursos a todo nivel y así lo demuestran los índices de visibilidad institucional del 

ranking web de las universidades venezolanas. 

  

 Con respecto a la universidad a futuro se vislumbra la posibilidad de seguir los 

lineamientos establecidos por los países BRICS (Brasil, Rusia, India, China y 
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Sudáfrica): (1) Acceso fácil y barato a nuevas tecnología (banda ancha, internet, 

teléfonos móviles, entre otros); (2) Inversión en conocimientos; (3) Inversión en el 

desarrollo autónomo de la tecnología de procesos. Estos tres fundamentos podrían 

ayudar a incrementar la investigación en Venezuela mediante la difusión en el uso de 

la tecnología para adquirir conocimiento; mejorar la organización interna y externa 

facilitando la implantación de centros de investigación y desarrollo, conjuntamente 

con las empresas privadas; fomentar la formación de profesionales con estudios de 

cuarto nivel, lo que generaría un crecimiento tanto económico como de 

conocimientos y, finalmente, la creación de productos, el diseño y la investigación 

aplicada. 

 

 Acuerdo: - Conocido y en cuenta. 

 

 

5.-  INFORME DE LA GESTIÓN JUNIO 2008-JUNIO 2016 A CARGO DE LA 

PROF.A AURA MARINA BOADAS, GERENTE DE LÍNEA DEL CDCH. 

 

Se dio cuenta de los logros alcanzados a pesar de las limitaciones en las asignaciones 

presupuestarias que enfrentó la UCV y en consecuencia el CDCH durante la gestión, 

correspondiente al período julio 2008 – junio 2016. Es importante destacar que la 

gestión se define en términos de administración de la crisis y muchos de los logros aquí 

plasmados se obtuvieron gracias al apoyo de las autoridades de la UCV y en especial a 

los aportes transferidos de la Fundación Fondo “Andrés Bello”, especialmente para el 

apoyo a la investigación. 

 

Durante estos ocho años de gestión, el CDCH se ha enfrentado a restricciones externas 

como la reconducción y recortes presupuestarios, la restricción en el manejo de divisas, 

los cambios en el valor de la moneda nacional (Bs.) con respecto al dólar ($), la escasa 

oferta de equipos e insumos para proyectos de investigación, el cambio en la política de 

aporte de los recursos vía LOCTI y la inflación acelerada, todos estos factores que ha 

limitado el funcionamiento de los distintos programas de financiamiento de este 

Consejo.  

 

Ante esta situación, el CDCH se ha visto a prueba teniendo que afrontar retos 

importantes para los cuales ha tomado las siguientes acciones: 

 

En el área de investigación: Se le ha dado prioridad a los proyectos de investigación 

UCV-Sociedad y se han distribuido los recursos para una mayor cobertura entre los 

investigadores solicitantes. 

En el área de formación académica: Se le ha dado continuidad a los programas 

nacionales y al programa de complemento de beca exterior. 
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En el área de publicaciones: Se han iniciado acciones para el cambio a formato digital en 

la edición de libros y revistas. 

 

En el área de prensa se ha trabajado en la divulgación de actividades institucionales y de 

investigación a través del Boletín CDCH al día, página web, redes sociales y la 

realización de un Editatón para publicar los perfiles de los investigadores más 

destacados de la UCV.  

 

En cuanto al repositorio institucional Saber-UCV se han reforzado las actividades en 

torno a este, a fin de mejorar la visibilidad institucional con la intensificación de ingreso 

de información y desarrollo de nuevas comunidades que permitirán integrar a las 

coordinaciones de investigación de todas las Facultades en solo espacio virtual. 

 

Con respecto a las cifras manejadas en los distintos programas del CDCH, tenemos: 

 

• Formación Académica: Se han aprobado un total de 293 casos distribuidos entre 

becas académicas, beca sueldo exterior, beca sueldo nacional y subvención 

matrícula profesor, de los cuales 106 aún están vigentes, todo por un monto de Bs. 

30.979.068,71. 

• Financiamiento para la Asistencia a Eventos Nacionales e Internacionales: Se 

financiaron durante los ocho años de gestión 1054 eventos por la cantidad de Bs. 

4.650.934,37. Es importante destacar que durante el año 2009 se suspendió el 

financiamiento a eventos en el exterior y se reactivó en el mes de septiembre del 

año 2011, bajo la modalidad del cofinanciamiento del 50% de su costo, hasta el 

monto de $ 1.500  equivalente a Bs.6.450. Este fue aumentado posteriormente a $ 

2.000, equivalente a Bs. 8.600, aunque motivado a la inflación tan elevada que ha 

sufrido el país desde el 2014, este financiamiento se encuentra actualmente 

suspendido. 

• Programa de Subsidios Culturales: Durante los ocho años de gestión se han 

financiado 250 eventos organizados por las distintas Facultad de la UCV, por un 

monto de Bs. 497.570,40. Con respecto al Programa de Intercambio Académico 

(Traída de Profesores) se han aprobado 130 solicitudes nacionales, por la cantidad 

de Bs. 597.964,19. 

• Programa de Investigación: Durante los ocho años de gestión se han financiado 

1515 solicitudes para proyectos de investigación, distribuidos entre ayudas 

institucionales tipo A y B, contingencias a la investigación, proyectos UCV-

Sociedad, proyectos UISI (hasta el 2011), proyectos individuales y de grupo, 

complementos a la investigación y reparaciones de equipos, con una inversión total 

de Bs. 58.553.702,41. También se han recibido 1212 informes de proyectos de 

investigación y 686 publicaciones como producto de los mismos. Se mantiene en 

vigencia la convocatoria para los proyectos UCV-Sociedad, con especial énfasis en 
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las áreas de Sustentabilidad, Calidad de vida, Sociedad digital y Sector 

agroalimentario. 

• Programa de Publicaciones: En los ocho años de gestión se financiaron 58 

publicaciones de libros, 247 solicitudes de ayuda financiera para publicaciones 

periódicas, 66 publicaciones de artículos y adquisición de separatas y cuatro 

publicaciones de memorias, para un total de 375 solicitudes aprobadas. El monto 

total financiado fue de Bs. 9.673.416,62.  

• Con respecto al Repositorio Saber UCV, desde su creación en el año 2011 hasta el 

presente tiene en su haber alrededor de 254 revistas, 78.020 documentos cargados y 

ocupa el puesto 101 del ranking web, correspondiente a Latinoamérica. Para el 2016 

ya posee más de 3.188 usuarios registrados y 2.172 usuarios autorizados para la 

carga de contenido. Entre 2014 y 2016 se han realizado 82 talleres de OJS y DSpace 

y 93 presentaciones en diversos eventos científicos. Asimismo, para el período 

mencionado cuenta con 19.500 seguidores en Twitter, 11.089 seguidores en 

Facebook  y 1264 seguidores en Instagram. También se destacan los datos 

estadísticos extraídos de Google Analytics acerca de los 20 países que visitan Saber 

UCV, donde ocupan los lugares principales México, Colombia, Perú, España y 

Ecuador. Adicionalmente, Saber UCV cuenta con 55 revistas académicas en acceso 

abierto (Open source). 

   

Acuerdo: - Conocido y en cuenta. 

 

 

6.- INFORME ACERCA DE LA SITUACIÓN PRESUPUESTARIA DEL CDCH-

UCV, A CARGO DE LAS LICENCIADAS MIRIAM TOVAR Y RAIZA 

ORELLANA. 

 

La Lic. Miriam Tovar y la Lic. Raiza Orellana realizaron una presentación ante los 

miembros del Consejo Pleno del CDCH-UCV, en la cual se reflejó la situación actual 

en la que se encuentra este Consejo a nivel presupuestario, lo cual ha dificultado la 

tarea de cubrir los gastos básicos de funcionamiento, mantenimiento y servicios que 

se generan en las instalaciones de la sede del CDCH. También informaron acerca de 

las propuestas que han hecho los empleados que laboran en la quinta, esto con el fin 

de participar en el aporte de ideas que permitan solventar la situación de crisis en la 

que se encuentra la institución. 

Instaron a los presentes a trabajar conjuntamente con el personal administrativo que 

labora en las distintas Facultades y Dependencias de la UCV, a fin de unificar 

esfuerzos que permitan sobrellevar la actual situación por la cual atraviesa la UCV.  
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Dr. Nicolás Bianco 

(Vicerrector Académico de la UCV) 

Prof. Félix J. Tapia 

(Gerente de Área del CDCH) 

 

 

 

 

 

Prof.a Aura Marina Boadas 

(Gerente de Línea del CDCH) 

 

 

 

 

 

 

Prof. Tulio Ramírez 

(Vicepresidente de la Comisión 

Humanística) 

 

 

 

 

Prof.a Ana Zuley Ruíz 

(Vicepresidenta de la Comisión Científica) 

Prof.a Yonis Hernández 

(Coordinadora de Investigación de la 

Facultad de Agronomía) 

 

 

 

Prof.a Hernán Zamora 

(Coordinador de Investigación de la 

Facultad de Arquitectura y Urbanismo) 

 

 

 

Prof. Carlos Peña 

(Coordinador de Investigación de la 

Facultad de Ciencias Económicas y 

Sociales) 

 

 

 

Prof. Mariano Fernández 

(Coordinador de Investigación de la  

Facultad de Medicina) 

 

 

 

Prof.a Ana Mercedes Salcedo 

(Coordinadora Central de 

Estudios de Postgrado) 

 

 

 

Thais Maingón 

(Representante del Presidente de la 

Comisión Humanísticas-CENDES) 

 

 

Isabelle Sánchez 

(Coordinadora de Investigación del 

CENDES-UCV) 

  

 

 

 
 

FJT/AMB 
25/07/2016 
 


